



PIERRE SUU (GETTY)

## Macron se acerca a Trump para sacarlo del aislamiento

En un ejercicio de pragmatismo y seducción, el presidente francés, Emmanuel Macron, tendió ayer la mano al norteamericano, Donald Trump, ofreciéndole ayuda para romper su

aislamiento. Ni las críticas por sus posiciones sobre comercio y medio ambiente ni la difícil situación en Washington —la presión sobre su familia por el papel de Rusia en las elecciones—

deben empañar una visita que celebra la amistad franco-estadounidense. Activo en todos los frentes, Macron reforzó además los lazos militares con la canciller Merkel. P 3 y 4

## La Fiscalía dice que Odebrecht pagó a Santos en su campaña

F. MANETTO / S. PALOMINO  
Bogotá

La Fiscalía colombiana ha confirmado que la constructora brasileña Odebrecht, centro de una red de sobornos en Latinoamérica, financió las campañas de 2014 del presidente Juan Manuel Santos y de su rival, el uribista Óscar Iván Zuluaga. En Venezuela, la fiscal imputó a dos familiares de un exministro por esta trama de corrupción regional. PÁGINA 11

## Lula dice que será candidato en las elecciones de 2018

El expresidente brasileño responde a su condena de nueve años de cárcel por corrupción: “Solo el pueblo puede decretar mi fin”

TOM C. AVENDAÑO, São Paulo  
El expresidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva respondió ayer con un desafío a su condena de nueve años de cárcel por corrupción. “Quien crea que este es el fin de Lula se va a llevar un chasco. Solo el pueblo tiene el poder de decretar mi fin”, dijo tras

asegurar que será candidato en las elecciones de 2018. En la rueda de prensa que dio ayer, 24 ho-

**Temer convierte la primera votación de su denuncia en un triunfo**

ras después de conocerse la sentencia, hizo lo posible por recordar que sigue siendo el mismo: un icono de la izquierda, campechano y receloso de la autoridad. Ahora tendrá que recurrir la sentencia a una segunda instancia si quiere presentarse. PÁGINA 10

EDITORIAL EN LA PÁGINA 14

Recluido en un hospital, el Nobel de la Paz chino ni siquiera fue libre en su agonía

## Liu Xiaobo, el disidente silenciado hasta el final

MACARENA VIDAL LIY, Pekín  
“Hay que creer en los testigos dispuestos a morir”, decía Pascal. Liu Xiaobo, premio Nobel de la Paz, autor, crítico literario, pensador y disidente chino, fue uno de ellos. Ayer, el Ayuntamiento de Shenyang, la ciudad en la que se encontraba ingresado en un hospital, anunció la muerte a los 61 años del disidente que reclamó

más alto y más claro que nadie la democracia para China. El cáncer de hígado diagnosticado tarde en la cárcel donde cumplía 11 años de prisión por “subversión” finalmente le venció. La silla vacía que le representó en la ceremonia de concesión del galardón en Oslo en 2010 mantendrá su espacio para siempre.

PASA A LA PÁGINA 6

EDITORIAL EN LA PÁGINA 14



PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.

planetafuturo.elpais.com

## Un socavón muestra las negligencias políticas en México

Dos personas mueren al caer en un agujero de una autopista nueva

JACOBO GARCÍA, México  
“Justicia” y “negligencia” son las palabras más escuchadas tras la muerte de Juan Mena Romero y Juan Mena López. Ambos cayeron en un socavón de la autopista entre Cuernavaca y la Ciudad de México. El agujero de 16 metros de profundidad en el que cayó su vehículo ha dejado al descubierto las prisas y la indiferencia con las que las autoridades recibieron las quejas de los vecinos ante lo que creían que era una obra mal hecha. El socavón se abrió 100 días después de construir la vía, que costó 124 millones de dólares (el doble de lo licitado). PÁGINA 13

## Ecuador destapa las deudas ocultas de Correa

SARA ESPAÑA, Guayaquil  
El Gobierno de Rafael Correa dejó a Ecuador con una deuda de 27.871 millones de dólares, según la cifra oficial que legó a Lenin Moreno, su sucesor. Pero en los primeros 50 días de la nueva Administración han ido apareciendo montos pendientes desconocidos hasta ahora. La suma agregada ya va por los 41.893 millones de dólares. PÁGINA 12

### ADEMÁS



**La policía desaloja la planta que Pepsico había cerrado en Buenos Aires**

La policía desalojó ayer la planta que Pepsico cerró en Buenos Aires, donde permanecía una veintena de manifestantes. PÁGINA 38

**El Santander compensará a los accionistas del Popular P 35**

**Los salarios bajos frenan la construcción en México P 38**

**Crisis en el Gobierno catalán por el referéndum P 18 Y 19**